
德国规模最大也是综合水
平最高的舞团———柏林芭蕾舞
团，日前携 《芭蕾精品荟萃》
及芭蕾舞剧 《仙媛》 在国家大
剧院首演。

传奇巨星首秀中国

德国柏林芭蕾团最为人们
津津乐道的是世纪巨星马拉霍
夫，一个灵魂人物将一个舞团
推向巅峰的传奇在舞蹈史中屡
见不鲜，柏林芭蕾舞团的成功
也正是复制了这样一个看似不
可能完成的奇迹。

我们今天所说的柏林芭蕾
舞团是在 !""# 年由原柏林三
大公立舞团中的精英舞者组合
而成的，是目前德国最大的舞
团。舞团合并后的首任艺术总
监便是马拉霍夫，正是他大刀
阔斧的改革和不断开拓的精
神，令柏林芭蕾舞团迅速跻身
国际一流的行列，并涌现出一
大批国际级芭蕾明星和举世瞩
目的名作。马拉霍夫表示他为
柏林芭蕾舞团所确立的主导思
想是“保留传统、彰显当下、
推动未来”。

上任近 $% 年，在舞团正
处于辉煌发展的时刻，马拉霍
夫选择了离开，近日他已经宣
布将于明年正式卸任。因此本
次首度访华也将是他最后一次
以团长身份登台中国，令这次
演出变得弥足珍贵。

虽然已经是 #& 岁的“高
龄”，但是马拉霍夫对于此次
访华之行却如同孩子般兴奋，

早早就计划好了要登长城、吃
烤鸭、感受茶文化、体验传统
针灸和按摩。不仅如此，马拉
霍夫还将从紧张的排练日程中
抽出时间，为北京舞蹈学院的
学生带来一堂大师客。北京舞
蹈学院也将为马拉霍夫颁发芭
蕾舞系客座教授的荣誉证书。
马拉霍夫说：“中国是一个有
着伟大传统的国家。中国芭蕾
演员将他们的严格要求自我和
献身精神带到了工作中，他们
很出色！”

柏林芭蕾现家庭式温情

来自德国的柏林芭蕾舞团
另一个“难得”之处，包括马
拉霍夫在内的 $% 位首席演员
中，竟然有三对夫妻，而且全
部是跨越大洋彼岸的“洲际婚
姻”。包括来自墨西哥的艾丽
娅·卡雷尔·卡布雷拉与来自莫
斯科的丈夫米夏埃尔·卡尼斯

金、来自乌克兰的伊安娜·萨
连科与德国本土的马里安·沃
特，以及日本首席中村祥子与
波兰籍首席维斯瓦夫·杜德克。
一个舞团能够成就三对佳话，
这绝对算得上世界舞坛“之
最”了。当然这也从一个侧面
说明了柏林芭蕾舞团是一个有
“人情味”的大家庭。

马拉霍夫表示：“柏林芭
蕾舞团的演员都有着强而有力
的古典芭蕾基础，同时舞者通
过日常训练来保持和提高个人
技艺。更重要的是，他们通过
享受表演带来的最纯粹的快
乐，在每一支舞蹈中都去探索
全新的表现方式。”

《芭蕾精品荟萃》 一
场目不暇接的盛宴

柏林芭蕾舞团在国家大剧
院演出一台由 $$ 个剧目组成
的 《芭蕾精品荟萃》。超过 !

个半小时的超大规模让观者大
呼过瘾，其中不少难得一见的
剧目更是令人耳目一新。

演出以 《天鹅湖》 第二幕
开场，不同于 '()(演出中常见
的双人舞选段，此次柏林芭蕾
舞团将第二幕的精华全部提
取，活泼的四小天鹅、壮观的
天鹅群舞都在其中展现。柏林
版 《天鹅湖》 的编排华丽、细
腻，有着油画般的质感，彰显
出舞团把控古典剧目方面的精
致与严谨。

同为古典剧目的 《堂吉诃
德》 双人舞则凸显了柏林芭蕾

舞团在技术技巧方面的卓越能
力。伊安娜·萨连科与丁奴·谭
马兹拉卡奴两位首席以独步天
下的旋转、跳跃能力赢得了满
堂喝彩，舞蹈中所注入的激情
与力量更是极具感染力。

在现代作品方面，以马拉
霍夫亲自出演的两个作品最为
引人入胜。其中双人舞 《公
园》，用迷宫的错综复杂来隐
喻巴洛克时期的爱情与诱惑，
舞蹈中有一段在旋转中的深情
长吻，长达半分钟之久，浪
漫、甜蜜而疯狂，可谓经典中
的经典。而独舞 《天鹅之死》
则让人颇为意外，完全摆脱
了老版 《天鹅之死》 的女性
形象，采用完全现代的编舞
技法，没有舞裙，赤足而舞，
哀戚中更加彰显出生命的力
量。马拉霍夫说：“这对演
员和观众都是很新奇的体
验。”

演出中压轴的是马拉霍夫
亲自编舞的 《四季》，舞蹈选
用威尔第歌剧 《西西里晚祷》
中的芭蕾音乐，拟人化地展现
了四季的更迭，浪漫清新而又
不乏抒情的风格，不但充分展
示了古典芭蕾正统的结构，也
体现了柏林芭蕾舞团演员在戏
剧表演和技术能力上的双重实
力。

柏林芭蕾舞团还带来了以
“人神之恋”为题材的大型芭
蕾舞剧 《仙媛》，目前世界上
能够完整演出这部豪华巨制的
仅有柏林芭蕾舞团一家。
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一部电影想要获得票房大
卖，可以像 《少年派的奇幻漂
流》 一样把思想与人性感悟做
到极致；可以像 《阿凡达》 一
样把技术与特效做到极致；可
以像 《泰囧》 一样把接地气与
“笑果”做到极致。当然，也
可以像 《天机·富春山居图》
（以下简称 《富春山居图》） 一
样，把“被吐槽”做到极致。

负面营销只能逞一时之快

电影 《富春山居图》 首日
票房 &$*" 万元，创下国产片
影史第三，截至 * 月 !" 日累
计票房已过 !+, 亿元。与高票
房相对的是，影片上映后口碑
成“差评”一边倒趋势。电影
互动网站时光网、豆瓣网评分
未超过 - 分 （满分 $% 分），社
交网络上各种咆哮体、吐槽体
恶评文章层出不穷，部分网友
甚至以“看看到底有多烂”为
由去看片。至此， 《富春山居
图》 彻底演变为“事件性电
影”。“我就想知道这部被无
数人骂的电影，究竟是什么模
样。”越骂越看的好奇心理驱
使部分观众前往影院观看。还
有网友戏称“没看过 《富春山
居图》都没法跟人聊天。”

那冲着这股“审丑”的冲
动走进电影院的观众对票房贡
献有多大？“这种带动必然有
作用，将这种‘不吐不快’的感
受在网络上大肆宣传，受影评

影响、抱着这种恶作剧心理买
票的群体比例会增加。”影院工
作人员表示，影片档期好、大牌
多，也是高票房的保证。
“影片并没有举行真正意

义上的试映场也是原因。”业
内人士透露， 《富春山居图》
在上映前曾给部分院线人士看
过半小时的精彩剪辑，迪拜、特
工、虐恋等桥段抓人眼球，但并
未放映全片。而当半个小时精
华打散到 $!! 分钟的全片时，
看起来就不那么美好了。原上
海联和院线副总吴鹤沪称，看
过半小时精彩剪辑后，很多同
行一致叫好，“当时我就说，如
果票房好是这半个小时确定
的，但口碑如何还在于另外半
小时———故事是否讲得清楚，
元素是否融合在一起。”而事实
证明，“另外半小时”并非佳品。
“确实有一部分人会去追

逐烂片，看烂片寻找自虐，但
大部分观众都会变得理性。”
美国知名影评人丹尼尔·蒙泰
格里说，影片的口碑对于绝大

部分好莱坞电影商来说是至关
重要的，好的口碑、好的制
作、大牌明星加盟，这些条件
的集合，才是影片获得票房好
成绩的先决条件。“在早年的
好莱坞也会有‘史上第一段吻
戏’这类充满噱头、能激起粉
丝兴趣的营销手段，但这样的
影片只会卖噱头，好奇劲儿一
旦过去，观众感觉上当了，此
后就不会再买账。”他强调，
对于产业发展纯熟的好莱坞而
言，这种源自于好奇心的丑陋
营销方式只能逞一时之快。

剧本、制作、排期
一个都不能少

《富春山居图》 毫无逻辑
的剧情设计遭到多方诟病。导
演孙健君将原因归结于中国电
影的舆论环境：“中国对待自
己的商业娱乐片，还要重新树
立一种新的标准和新的评判方
式。这部电影是彻头彻尾的商
业娱乐片，娱乐观众，让观众

在观影时得到一种新、奇、
特、鲜、绝、美的感受，和那
种小众的文艺片、艺术片不是
一个类型，不应该在一个平台
比较。”但这一说法， 《泰囧》
的导演徐峥却不同意，他觉得
电影的判断标准在于故事，而
不是有没有披上大片的外壳，
“既然已经有如此大的投资，
请了好莱坞特效团队，为什么
不请一个最牛的编剧？”

中国电影已陷入一种“大
片模式”，剧本未经斟酌便草
草搬上荧幕。很多制作方认为
有噱头、有明星，观众就会自
掏腰包走进影院，这样的方式
实则违背电影的初衷，跌入依
赖营销手段的怪圈。长此以
往，中国电影难以在纷繁复杂
的世界优秀电影中突围，更不
可能永远依靠“国产电影保护
月”度日。在刚刚结束的上海
国际电影节上，组委会如此评
价获得“华语电影杰出贡献
奖”的导演徐克：“为表彰他
在 -% 多年的从影生涯中，不
断将新创意、新想法、新类
型、新科技带入华语电影，他
多元而广泛的尝试未曾停歇，
也因而不断改写华语电影史。”
由此可见，电影的发展，不仅
需要新类型、新科技，更需要
新创意、新想法，当然这一切
都应建立在优秀的“一剧之
本”上。
“负面营销”的范例绝非

电影创作走向成功的普遍经
验，若对艺术创作抱着“不以
为耻反以为荣”的心态，不仅
是中国电影的悲哀，也是一种
不负责任的文化堕落。在《富春
山居图》汹涌的吐槽声浪中，另
一部几乎零差评的《逆光飞翔》
却遭遇票房和排片量极不理想
的状况。好品质电影未获得好
的票房表现，“是观众在选择电
影，还是影院在替观众选择电
影？”电影出品人王家卫对此质
疑。同时有数百名观众在网上
表示想看该片却苦于没有排
片，呼吁院线增加排片量。因
此，中国电影要真正突围，
“口碑惨排期多，口碑佳排期
少”的困境也亟须破解。

日前有媒体报道，由中宣部和

浙江省委主办的杭州市“最美现

象”思想道德建设先进经验报告会

在北京人民大会堂举行，“最美妈

妈”吴菊萍、“最美司机”吴斌、

“最美爸爸”黄小荣和“最美消防

员”尹进良、陈伟、尹智慧等“最

美人物”成为群众热议、追捧、学

习的草根明星和平民英雄。杭州

“最美现象”已从一个个“盆景”

发展成为一片引人入胜的“风景”，

在思想道德建设中形成了“美”的

种子随风飘扬、处处生根的“蒲公

英效应”。

虽然社会仍不乏冷漠、冷淡等

不良现象，但只要政府尽心引导，

这些独立卓越的精神高尚、平常自

然的善美善良、热情助人以及守望

相助，就能喷薄而出。比如杭州的

做法，2010年，市委、市政府在

“十二五”规划中，对加强社会主

义核心价值体系建设，提高公民思

想道德素质进行全面规划。2012

年初，进一步作出“打造东方品质

之城、建设幸福和谐杭州”的战略

决策，出台《杭州市公民道德建设

纲要》，部署构建社会主义核心价

值体系。据报道，当“最美”人物

出现时，市委、市政府总是高度重

视、倍加呵护。“最美爸爸”黄小

荣为救小孩摔断腿后，市委书记第

一时间上门看望；而在“最美司

机”吴斌的遗体告别仪式上，市长

则亲自致悼词；市领导每年春节、

中秋等节日都会上门慰问道德模

范。美的种子源自民间草根，需要

“慧眼敏思”去发现、培养、放大，

党委政府及相关部门的全力推动，

为最美现象从盆景转化为风景提供

了根本保障。

此时，这些美好的精神烛光和

火焰，就是社会道德和精神前行的

火把和路灯，给自我带来更多舒

畅、人生自豪感和幸福感，更给社

会带来精神纠正和纠错：不管外在

社会有什么不良和丑恶，做好自己

应该做的，让高尚的灵魂和信仰，

始终蜗行，“最美现象”就能不断

壮大。

当“最美现象”成为一种社会

常态，它已经成为值得骄傲的城市

品牌、社会发展品牌。这个品牌在

证明，市民们和群众的道德水准、

文明程度以及精神发展水平，都保

持在较高的水准。这和辉煌的“物

质 GDP”，一样，是一种更有发

展价值的“道德 GDP”。“物质

GDP”可以在短期内得到迅猛发

展，而“道德 GDP”的积累和积

蓄，却需要更多的时间和周期。

“道德GDP”是一种更值得自豪的

发展成果。

当下，经济发达成了几乎是所

有城市的共同目标。这样做，当然

也不差。可是，如果因为过分注重

物质发展，而忽略了精神发展进

程，让城市成为冷漠冷淡和无情的

城市。这个所谓的发展效应也就会

大打折扣。而且这种精神和文化生

态一旦遭到破坏，往往需要更长的

时间来纠正。所以，我们应该多借

鉴杭州市的这种“最美现象”。

请让我们将精神之美、行为之

善、思想之真，置放到行政决策和

公共决策的重要位置，请让我们对

传统道德多一些敬畏和敬仰，请让

我们多发现和弘扬那些简单之美、

邻里之美以及细节之美，多用真善

美洗涤灵魂，让自我思想更加纯净，

让精神更为坦荡。打造出更多的“最

美城市”、“最美家园”，带来更多有

意义的发展！

杨坤借音乐传递正能量

歌手杨坤日前现身 ./, 艺术
区，出席其演绎的“火咖 012”
发布仪式。活动现场，杨坤多次献
唱，动情分享在歌坛一路走来的历
炼心得，鼓励热爱歌唱的人们敢于
追逐梦想、展现真我。“希望所有
奋斗中的少年也好，青年也好，中
年也好，能够从我的任何一个作品
里得到力量和共鸣，因为这里有我
的传达和坚持。”谈及音乐创作，
杨坤希望带来更多正能量的音乐作
品。 （郑寒月）

以吐槽当卖点 靠骂声赚票房
国产片“差评营销”走不远

刘一桥
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" 让“最美现象”

成为骄傲的城市品牌
耿银平

柏林芭蕾舞团首启访华大幕

一场目不暇接的盛宴
文 冰

#《富春山居图》从上映之初就走上
了与其他卖座大片不同的道路，“负面
营销模式”使得它骂声与票房齐飞。
#《富春山居图》彻底演变为“事件
性电影”。
#“中国人看国外大片看得比较腻
了，国内的小清新也看腻了。也许需
要看一点中国人自己制作的大东西。”
干了三年，导演孙健君交出自己制作
的“大片”，也在无意间开创了中国电
影“负面营销模式”的先河。

《富春山居图》 毫无逻辑的剧情设计遭到多方诟病。导演

孙健君将原因归结于中国电影的舆论环境。

“中国对待自己

的商业娱乐片，

还要重新树立一

种新的标准和新

的评判方式。”
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德国规模最大也是综

合 水 平 最 高 的 舞

团———柏林芭蕾舞

团，日前携《芭蕾精

品荟萃》及芭蕾舞剧

《仙媛》 在国家大剧

院首演。

柏 林 芭 蕾 舞 团 是 在

!%%# 年由原柏林三大

公立舞团中的精英舞者

组合而成的，是目前德

国最大的舞团。

演出现场


